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中國文化大學教師教學創新暨教材研發獎勵成果報告書 

壹、計畫名稱 

108-1心理輔導學系「犯罪預防與矯治」教學創新計畫 

 

貳、實施課程、授課教師姓名 

實施課程：犯罪預防與矯治 

授課教師姓名：陳祥美 

 

參、前言 

    心理輔導系開設「犯罪預防與矯治」課程（選修，一學期2學分），旨在培養心理輔導學

系學生認識犯罪心理學的應用與實務，課程中將介紹毒品防治、家庭暴力與性侵害防治、少

年司法矯治相關理論與實務，以及犯罪偵察及矯治機構之參訪等，藉以強化心理輔導人員參

與犯罪預防與矯治相關實務的知能，作為主要的教學目標。 

    本計畫所執行的「犯罪預防與矯治」課程之選修學生，皆於前一個學期選修「犯罪心理

學」課程並皆已通過該課程之考核，對於犯罪心理學的領域知識有基本概念與理解。然而，

對於進一步地落實理論與專業應用，將有賴於本課程中更多實務領域之介紹與技能練習。 

    為了培養具有犯罪預防與矯治實務工作的儲備人員，本課程之課程設計強調課堂示範、

技巧演練、實務操作、心得與討論等，期能讓每一位選修學生皆有機會在課堂上參與實務操

作，以強化理論應用與實務學習。根據上述，本計畫具有以下目的： 

一、在犯罪預防與矯治課程的學習與反思中，學習解決犯罪問題之方法 

二、在犯罪預防與矯治技術示範演練中，得以觀摩良好的模範 

三、在犯罪預防與矯治技術的經驗與討論中，落實理論與技巧的學習 

四、在輪流擔任犯罪預防技術練習的過程中，具體培訓有效能的犯罪預防工作者 

五、在犯罪預防與矯治實務場域的觀摩學習中，認識司法心理專業的職涯與發展 

 

肆、計畫特色及具體內容 

    「犯罪預防與矯治」之學習，將落實在犯罪心理學的理論基礎上，進一步地應用專業助

人技術在於犯罪預防與矯治的實務。本計畫除了介紹相關犯罪預防與矯治理論架構外，將著
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重在助人技巧的應用，特別是相關實務中的詢問技術、訪談技術與要領、調解（mediation）

的會議主持技術等，尤其是修復式正義（restorative justice）相關技術乃用以解決衝突及傷害

事件中，關於行為人（加害人）、相對人（被害人）、以及事件相關的他人重要的心理需求

與關切，特別是藉詢問與調解的專業訓練，提供並擴大心理輔導專業的服務品質，以有效回

應社會需要。這些實務的學習與應用，除了犯罪與司法心理領域外，可以提供於企業人力資

源管理、校園班級經營等針對於相關衝突與傷害事件的處遇，以達犯罪預防與矯治的應用目

標之一。 

    本課程的創新與特色設計將有三個區塊，第一、犯罪預防與矯治的理論知識：毒品防制、

家庭暴力與性侵害防治、修復式正義等理論知識等；第二、犯罪預防與矯治的實務與應用：

含毒品防制與鑑識實務、家庭暴力與性侵害防治實務、修復式正義技術的操練等；第三、機

構參訪：國防部憲兵指揮部刑事鑑識中心（或法務部調查局鑑識科學處）、法務部矯正署臺

北監獄（或臺北看守所）等相關學習。希望藉由理論架構、實務操作、專業場域等三個層面

的學習，協助學生對於本課程的深刻學習與體驗，此外，技巧的學習與操練將讓學生在學習

本課程時更能夠深刻地將知識層面的認知學習與實務層面連貫起來，同時本課程鼓勵學生取

得專業能力認證，讓學生將技能帶著走，強化其專業學能，機構的參訪與交流經驗亦將能夠

讓學生更具整體和全貌性的拓展視野，對於心理輔導學系的學生在司法、犯罪預防領域獲得

啟發。 

 

伍、實施成效及影響（量化及質化，且說明是否達到申請時所期之學習目標與預期成效） 

一、課間專業學習與討論、學習報告 

1.TIPVDA量表的演練與心得報告 
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學生心得 

A：親密暴力事件中的關係都認為加害人大部分屬於被害人的配偶或是男朋友，刻板印象當中

都認為加害人是男性，其實透過這次的訪談我也了解到女性也可以是加害人，女性也可以對

自己的配偶、伴侶等親密關係的人施暴。 

B：在與真實的個案談話時，了解越多的細節就代表越了解個案所受到的傷害之過程，就越能

知道在施暴中個案受到了多少苦，所以細節與真相是密不可分的，練習時會忽略就代表未來

與個案談話時也會有忽略掉細節的可能性，我應該要審視自己還有甚麼地方沒有發覺，練習

時還有可以補救的機會，正式的評估過程就需要時時讓自己保持敏銳而不可鬆懈，說不定此

時發現的線索會是拯救個案的關鍵所在。 

C：TIPVDA所列出的題目是蠻有趣的，我們必須瞭解要如何在有脈絡的情況下去傾聽對方述

說自己的故事，又能夠將整份資料填妥，我想是相當需要練習的，否則若是像一問一答的質

問的話，確實會讓人感受極差，甚是會不養把實際的狀況講出來。而另外一方面就是覺得演

練的時間真的有點短，因為我們在練習時已經減少了許多簡摘的部分，但時間仍然不足，所

以希望之後有練習的話，時間可以長一些。 

D：使用本量表時，感覺整體的量表缺少了「統整」，在訪談之中為了不打擾個案的回憶，大

多會順著接下個案的故事，或者從個案的語句中往下接下去，當我提到個案的家庭、人際關

係時，題數跳動的幅度就有點大了(第2題-第10題)，以此類推當提及行為程度時，題數就從第

1題-4題-8題-15題...，如果能將題目按造背後相關的意義做個整理，相信在使用上會更加的便

利。第二點覺得在使用上感到相當簡陋，做為一個非常快速理解狀況的工具是可行的，但如

果要做為一個能夠深入理解的工具的話，我覺得是非常不足的。在練習的當下，我發現有許

多的問題是非常大方向的，甚至當下都能臨時拆成非常多的小問題，我想像如果坐在我對面

的不是同學，而是一位資深的受害者，我實在無法想像這張評分表會是多麼的雞肋。最後一

點，我覺得這個評估量表非常偏袒受害者，但這張量表主要服務對象就是受害者，所以不多

說明。 

E：這次演練心得大致上有兩個印象深刻的部分，第一個部分是聽老師口說與自己實作真的是

相當的不同，當自己在實際演練的時候可能是因為和這份表格還不夠熟悉，在跟受暴者做確

認的時候偶爾會出現有點像是在質問的感覺，這部分是還需要改善的。另一個部分是即使我

的演練對象所陳述的家暴狀況相對於已知的社會家暴案件來說已經很輕微了，畢竟只是用推

的而不是什麼毆打，但是我在聽的時候還是心驚膽戰的，他在陳述的時候其實會很有畫面，

不但會感到害怕也會為當事人感到擔憂。我覺得我們在演練時的情緒與真實情況一定是差很

多，比起我們演練時的亢奮我覺得真實狀況更應該是回想被施暴時的害怕與難過才對，我覺

得這個部分也是我們需要去調適的，畢竟如果未來接到這樣的案子我們也是必須要夠沉著冷

靜的去完成，這個我想需要多多的練習。 

其他：略 
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二、機構參訪心得 

1.法務部調查局 

 

學生心得 

A：調查局的姊姊帶著我們去參觀了許多以前從沒有機會接觸的東西，如毒品展示，如大麻氣

味模擬等；我感覺自己彷彿開啟了一扇新世界的大門。聽起來調查局的工作內容（以現有編

制來說）並沒有真的與我們科系多吻合的，更多還是在於科學鑑識方面，分別有些不同的分

類。整體而言，這個參觀行程讓我感到新奇有趣，但未來我對於這個方向的工作倒是沒有太

大的興趣（我的體能也非常不ＯＫ）。印象較為深刻的，反而是帶我們參觀的那位姐姐有問

到：若不小心攝取到甲醇（假酒）該怎麼辦？的答案是送醫。我想這確實是最標準的答案了，

畢竟術業有專攻，還是交給醫師最為妥當。不過若是真的得要自己處理的話，我倒是知道急

診醫師有曾經用過的方法，那就是大量攝取乙醇（真酒）。透過乙醇與消化酵素的親和度較

高的特性，去將所有的酵素都搶走，使甲醇在消化過程中不會被轉化成有害的甲酸，就這麼

順利地被排出體外。了解這些非我專業的知識，一如此次的調查局之行，真的是非常有趣的；

也希望未來或許還能夠有這樣的機會。 

B：我原先以為調查局主要的工作內容會是偵查一些重型罪案，如謀殺案等的，負責搜集資料

幫助破案，甚至想象過裡頭的每一個人都像柯南一樣擁有非常厲害的推理能力，在犯罪現場

遊走，搜集證據之類的。直到聽到講解以後我才發現原來不止如此！雖然他們不用負責單純

的謀殺案，但是還要負責好多的罪案，如毒品、洗錢、貪污等的案件，讓我對他們肅然起敬！

尤其當我們參觀槍支的部分時，講解員也說明他們平時都不用佩戴槍支，只有在有關毒品的

案件時才必須要佩戴槍支，而且隨著講解員介紹每一支槍的功能特色，我更佩服他們，工作
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真的有一定的危險性啊，打擊毒匪多樣化的犯罪模式，真的不簡單。整體的參訪內容讓我印

象最深刻的莫過於參觀關於毒品的樓層。從各個毒品的介紹以及服用後其相關症狀的講解，

都非常有趣。講解員還帶我們去嗅海洛因的味道，我真的感到有點驚訝。因為我原先以為海

洛因的味道應該會香的刺鼻，但是才發現是一種淡淡的香氣，而且嗅起來其實不會讓人非常

難受，味道也不會刺鼻或是令人印象非常深刻，反而是清清淡淡的，對我而言，要辨識其味

道真的有點難度。另外一個讓我印象非常深刻且覺得有趣的環節便是講解毒匪的運毒方式的

部分。除了讓我們可以看到真正的毒品長什麼樣子，還跟我們講解毒匪如何把毒品藏在身上，

有的使用肛塞，這是較為普遍知道的，還有的是藏在鞋子裡，或是使用魚線藏在自己的胃裡

頭，真的讓我印象非常深刻。毒販為了毒品可以豁出去，那為什麼不能夠為了好好，踏實的

生活而豁出去呢？整體而言，對於此次的參訪我是非常滿意的，真的大開眼界！在馬來西亞

都沒有這種參訪調查局的機會，沒有想到此次來台灣留學還能夠擁有這般難得的機會。真的

太感謝老師及班代積極幫我們境外生爭取！我相信不管在馬來西亞或是在台灣，罪案發生的

模式不會差的太遠，擁有這次參訪的機會讓我了解了不少，無論是毒品的認知上，或是其他

的，如DNA鑒定等等的，真的獲益良多。讓我非常期待接下來的另一個參訪了！ 

C：這是我第二次拜訪法務部調查局了，在前兩個禮拜有榮幸參與實習機構的標竿學習，和一

群志工爺爺奶奶們一同參訪，兩次的博物館解說員不同，因此也對調查局有了不同面貌的認

識。從一開始的親切接待到播放緝毒影片，都能夠感受到調查局的熱情招待，以及當局政府

對毒品防制的重視程度。在參觀調查局的過程中，可以看見調查局的存在隨著執政黨的執政

方針而有所改變，但仍是以保家衛國為主要核心，其中讓我相當意外的是他們的任務之中也

包含查緝動物製作的工藝品，像是玳瑁製作的鏡框、熊膽酒、象牙製的雕刻扇子，原來推廣

野生動物保育也在他們的工作範疇。調查局的長官提到他們靠的是智慧辦案，而不像是站在

第一線的執勤警察使用武力辦案，這點讓我覺得很有趣，因為隨著世代更迭，犯罪手法日新

月異，警政機關也要與時俱進的更新查緝犯案手法，之前透過台灣電視劇鑑識英雄，認識了

法醫與鑑識科人員在辦案時所擔任的重要角色，也勾起了我對於台灣刑事案件的好奇心，很

榮幸此次參訪能夠參觀鑑識科學的相關實驗室。此次的見習讓我學到比較多的是，博物館解

說員的解說方式會連帶影響參關人員對法務部調查局的認識，像是上一次的解說員運用提問

的方式勾起我們對於陳列在博物館文物的好奇心，這次的解說員雖然沒有使用此方式，卻解

說得更加詳細，態度更加親切，讓我更加體認到語言的使用，能直接對聽者產生不同的情緒

與意義。 

D：兩小時的參訪下來，有一個強烈的想法一直在我心中叫囂─天啊，調查局身價真高。咳，

我是指無論是調查局裡面的成員身價很高、抑或是調查局滿屋子的毒品使調查局身價高。一

包包毒品都是新台幣，光想到那些毒品可以價值多少錢，一下能從路邊乞丐變成百萬富翁，

就不難質疑為什麼會有這麼多人願意犯法賭命的販毒、運毒；不過，聽見什麼吞毒品藏在臟

器內，還看見胃剖開全部都是毒品球的可怕畫面，我想，人還是腳踏實地一點好，真的。國

考不好考，但考過就能月收八萬，要不是我一心只想讀研考證照當心理師，又只想專情於心

理輔導相關學術，或許我真的會考慮是否該走這條路。八萬之前得牢記大量自己沒興趣的東

西，以及四萬五萬之前得做功德似的滿足心願，嗚嗚嗚，調查局再見了，即使你的薪水很吸

引人。坐在椅子上聽調查局在做什麼，還算有趣，但對我來說真正有趣的是親眼看見眾多毒
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品的那刻──其實沒人教我還真不知道毒品該怎麼使用、能藏在哪裡、種類的差別在哪、我

只知道吸毒會死翹翹，然後毒品很貴，但很多人都在吸毒等沒營養的知識，多虧今天的漂亮

小姊姊一路解說，我才知道原來毒品可以貴到這種無法無天的程度，以及看見玳瑁做成的珍

貴唐詩扇，還有一堆我不認識的武器。哦哦，還有那個熊膽如何取得，小姊姊用說的讓我好

有畫面，用聽的就覺得熊很痛。兩個小時中，我最有精神的一刻，絕對是集體吸人工香精味

大麻的時候，很專業也很好玩，不像上課的上課；也是身處在聆聽者的角色，才能如此放鬆

自在，一想到要成為調查局的一員，得花多少努力、以及考上之後的工作內容，相信主講者

稀釋掉太多背後辛苦的那面，如果沒有一定興趣動機，光憑薪水及安定，真的很難成為3%-5%

的一份子。不過我很好奇，12分鐘的影片中，是調查局成員負責收集資料及攻堅，嗯？主講

者不是說調查局成員不用太搏命嗎？攻堅應該比較屬於警察的角色吧？先入為主將調查局成

員定位在警察的輔助者，感覺自己似乎誤會了什麼。不過我很確定的是，犯人隨科技進步在

進步，這些辛苦的公務人員也要搶先一步比犯人學更多就是。 

E：很開心能有這個榮幸前往法務部調查局參訪，謝謝調查官和帶領我們介紹、認識調查局的

姊姊用心的解說，更謝謝老師為我們爭取到這個機會以及佳霈和婉萍的協助才能順利去參

訪，讓我在大學四年中能實際接觸到法律相關的職業場所，而不再是透過書籍與新聞看到或

從他人口中聽到這個場所的名字，在這次的參訪讓我更加認識這個工作場域、這個職業的工

作內容以及毒品和槍枝、非法走私…等的相關資訊，還聽到幾個有趣的故事，像是猶如風水

世家的DNA檢驗故事、狗狗肇事逃逸檢驗毛囊的故事…等，都使我印象深刻。透過詳細的說

明，也讓我清楚如何能進入調查局工作，雖然薪水聽起來非常令人心動，但能感受到這是付

出勞力和心力換來的，而且光是要進到調查局就不容易，因為國家考試都有一定的難度，加

上還得要面試、體能測驗以及一年的訓練，須通過層層關卡，至少腦袋裡面已經有這個職業

的資料了，也許有一天我真的會去試看看吧！我覺得這一趟參訪來的很值得，親眼看見、聽

見許多東西，像是毒品、槍械、非法走私品、檢驗用的精密儀器、真鈔/偽鈔的辨認…等，都

讓我感到驚奇、讚嘆不已，真的很開心能有這個機會去了解、去認識、去開闊眼界，我已經

開始期待下一個去看守所的參訪了！ 

其他：略 
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2.法務部臺北看守所 

 

學生心得 

A：雖然是第一次進土城看守所，但是卻有種熟悉的感覺，其實土城看守所就跟少觀所很像，

只是那裡容納的是成人，而且所內人數更為龐大。有些同學在 進去時會有些緊張，甚至會手

勾手的跟著團體前進，我能理解他們第一次入所的感受，因為我在第一次進少觀所時，看到

滿手滿腳刺青的少年也有點緊張，深怕自己一個不小心被看不順眼惹來殺身之禍，但其實所

內並不如我們想像中那麼可怕，我們之所以會覺得可怕，是源自於未知，因為不知道、不理

解，所以產生擔心、害怕。我至今依然很喜歡自己的實習機構，因為這樣可貴的實習機會，

讓我能夠深入去了解這些自己過去從未接觸過的文化，同時我也特別珍惜這次參訪看守所的

機會，唯有親自走訪、感受過，才能幫助自己擁有更豐富的學習經驗，認識不同的世界、特

別的文化。此次參訪讓我最為意想不到的是他們整齊、乾淨的寢房，真的就像當兵一樣，將

所有的寢具、衣物、食物擺放整齊，連上廁所、洗澡的地方也洗得乾乾淨淨。在少觀時就有

聽說他們寢室每天都要做檢查，但我並不知道會理成這麼整齊、有秩序，甚至整理得比我自

己一個女生住的房間還乾淨，簡直不敢置信。除了乾淨的寢房讓我感到驚訝以外，我也難以

想像那小小的空間裡要容納八個人，我用自己的身體當作比例尺丈量了一下空間，發現空間

真的很有限， 當很多同學羨慕裡面的環境乾淨、舒適時，我心裡只有一個想法「在這裡生活 

真得一點也不簡單」。但雖然空間狹小，我覺得整體環境還是比我想像得好上許多，看守所

並不如想像中或電影拍攝的那樣環境惡劣。雖然關在裡面的人犯過大大小小的罪，但政府仍

盡力保護、尊重每一個人，這是我覺得政府做得很好的地方。整個參訪的過程最讓我印象深

刻的是參觀刑場，我原本以為那是我們這些平凡人不得進入的禁地，但沒想到刑場竟然是我

們參訪的其中一個點，在進去 刑場前其實我有點惴惴不安，害怕自己離槍決現場那麼近會一
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個不小心造成陰影，但是當我已開放、放鬆的姿態走入刑場後，發現自己能夠專注的聽解說， 

也能保持好奇地環顧四周的環境，害怕、不安便隨之煙消雲散，看著旁邊擺放給犯人吃「最

後一餐」的桌椅，心情有點複雜，我試著揣摩那樣的場景，有股難以述說的淒涼。這真的是

一個很棒的參訪經驗，在這次參訪過程中不僅顛覆了我對看守所的想像，也為我留下了非常

深刻的印象。 

B：我覺得這趟參訪非常有意義，相比在教室內聽課，或是在會議室看影片，都沒有親自走一

遭來的印象深刻。這次的參訪跟上次調查局一樣，簡直就是劉姥姥逛大觀園，大開眼界，所

看到的、聽到的，都是非常新奇的東西，也是我很有興趣想了解的內容。在參觀看守所內部

時，雖然帶我們的警察都說不要像看動物一樣看他們，但我覺得我們更像是動物被他們看一

樣，這是我第一次參訪有這樣的感覺，他們就好像很久沒看到其他人一樣，而且每天的生活

都很規律，一成不變的，所以當有其他新奇的事物就會立刻被吸引，眼睛直勾勾地盯著我們

看。不過我都不會跟他們對到眼，而且也能理解他們一直盯著我們看的原因，所以並不會有

不舒服的感覺。在參訪他們的房間時，看到那麼小的空間要塞八九個人，我有一瞬間的驚訝，

但想到台灣那麼小，犯人那麼多，不可能像電視上看的美國影集那樣，犯人都住很大的空間，

想一想後覺得這樣也是合理，而且犯人的待遇如果太好，那可能很多人都會想住進去呢。讓

我印象最深刻的就是刑場，當走進刑場時，就能想像得到很多畫面，例如：那是很多死刑犯

最後走過的幾步路、死前看過的最後場景等等，鄭捷就是在那裡被槍斃的。當我站在那個土

上整個超有感覺，突然覺得是正義得到伸張的時刻，也覺得人命真的可以一瞬間就沒了，感

覺是很複雜的。這趟看守所參訪我覺得很值得，親眼所見所聞才能真正印在腦海裡，也學到

了很多。不過如果可以順便參觀到女子監獄會更好，因為男子監獄相對女子監獄來說較熟悉，

但女子監獄資訊就比較少一點，不過還是很謝謝老師帶我們去參訪看守所，收穫滿滿。 

C： 可能這是我第一次也是最後一次去監獄。到的時候，我就只有一個感覺，就是很壓抑。

進入監獄需要一步一步的關卡，雖然知道這是必須的流程，我還是覺得自己感到了不舒服，

尤其是過了安檢後，背後的那道門緩緩關上徹底隔絕了與外面的交流。外面的人過得幸福快

樂，裡面的人過的壓抑痛苦，當然，這是他們應該受到的懲罰。我突然擁有了一種共情的能

力，就是那些嫌疑人或者罪犯走過這裡的時候，內心的絕望與懊悔。同樣壓抑的，是監獄裡

無處不在的監視器，一道一道上鎖的鐵門，和他們的宿舍。我沒有想過，四五坪的小房間裡

能睡12個人，並且只有兩張單人床，誰有資格睡床呢，想到的答案讓人不寒而慄。我沒有走

進去他們的房間，但是只是站在門口就足以讓我不顧一切的想要逃離了。然後是食堂，厚重

的油味和菜味充斥著我的鼻腔，不過政府對於伙食的提供制度還算相對完善。穿過他們上課

的區域的時候，我們看著裡面的他們，他們隔著玻璃看著窗外的我們。我覺得自己像一個異

類，他們或許也覺得自己像馬戲城裡的猴子，其實我覺得參觀對他們會有一定程度的影響，

他們或許會感到好奇，更有可能感到憤怒和不被尊重。最壓抑的部分是執行死刑的地方，我

沒敢走上去，聽著帶領的警官說著他們在那裡用完最後一餐，就會被注射藥物，隨後執行死

刑，我不敢看那裏，但我在心裡問自己，他們最後和下那口酒的時候，有沒有為自己的行為

感覺到了一絲悔意和內疚呢。我希望他們有，如果有輪迴，能做一個好人，至少是一個遵紀

守法不傷害別人的人。第一次來到這裡，我看到了比想像中更壓抑的監獄，我只希望看見這

些，親身經歷的人越來越少。 
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D：一進入到看守所，我有些興奮的走在第一個，隊伍在中央控制區停下來，有一群男人經過

帶著好奇或是不友善的看著我們，旁邊穿著制服的人員對他們喊著:「快速經過!」我才發現我

們已經進入受刑人的活動區域，我與其中的受刑人對到眼，他的眼神傳達出沉重、憤世的感

覺，當下我的興奮的心情一掃而空，我感到很矛盾，在我眼裡他們是需要幫助的人，但也是

具有危險性的一群人，不知道自己要用甚麼心態看待他們。獄中的環境比我想像中的差，明

明是一樓，卻給人感覺像是昏暗、潮濕的地下室，參觀他們的刑房時，我覺得自己在侵犯他

們，雖然好奇，但也沒有走進入房間內；看到門口掛的名牌，真是不敢想像這樣小的空間居

然要擠進9個大男人，而他們一天的伙食費甚至比我的一餐還要少，唯一人性的是能夠在室內

抽菸，居然還提供點菸器呢!印象最深刻的，還是去參觀死刑犯接受刑罰的刑房，我不知道為

什麼不開燈，裡面為了隔音，所以只有小小的窗戶，光線很不好，一進去就聞到土質地面的

土味、鐵味、血味充斥在空氣中，也許是心理作用吧!聽著他們接受死刑的程序，會先有麻醉，

會有最後的晚餐，最後的煙和酒，看似珍重的送他們最後一程，但是一想到他們即將結束生

命，卻沒有親友在身邊或甚至沒有人知道他們正要接受死刑，這讓我覺得奇怪，我們可以事

先準備法醫、設備、用具等等…….卻沒辦法通知家屬……，讓他們孤獨的死去。在參訪的過

程中，我發現自己有許多同情他們的念頭，我想是因為聽到在獄中的受刑人多半是中下階層，

且有超過一半是吸毒犯，這讓我覺得環境因素是犯罪的重要因子，我們花了一大筆經費關了

一大群相對來說沒有攻擊性的吸毒犯，努力地在獄中進行矯治，卻難以抵擋他們出獄後的環

境；若是我生長在他們那樣的環境呢?我會在哪裡呢? 

E：下午和同学们一起坐游览车到达土城看守所，进到看守所的时候，看到了一个小池塘，里

面有很多锦鲤，池塘中间有一尊观音的佛像。当时会觉得蛮好奇的，为什么像看守所像这种

公安机关还会有佛像，让人感觉很......，一开始想到，这可能是文化差异，信仰的不同，但在

参访结束后，更加的能够理解，佛像存在的意义。进入看守所后，在看影片的同时，由秘书

和学姐对看守所的在押人员以及犯罪类型进行介绍，目前看守所里的在押人员已经远远超过

其原本应该容纳的人数，而且其中的犯罪类型主要分为3大类，毒品的犯罪类型占的最多。然

后，由林科员带领我们进一步参访看守所。我们需要进行一次盖章和安检才能进入关押犯人

的地方，在入口处，有着一尊弥勒佛，然后院子四周都有围墙圈起来，围墙上都有着电网。

不得不说，看守所的一道一道大门，让人很敬畏。一开始进入到的是舍房，分别认为忠、孝、

仁、义、信、爱、和、平。在两栋宿舍之间会有一个运动场，有一些在押人员就在运动场上

打篮球、羽毛球等。后来，我们停在一栋舍房门口，参观这些舍房。发现这些舍房很小，大

概只有四五平米左右，在这个狭小的空间却住着8-9个人，里面有一架很短的上下铺，在门边

有着一个马桶，和水池。科员说如果是节假日，那么这些在押人员就要在这个狭小的空间里

面完成洗漱等日常活动，里面还晾着在押人员的换洗衣物。然后窗户都是高高的，用格子网

窗栅起来，有的舍房里面会配有电视。我们都很好奇，这么狭小的空间里面，真的可以住的

下那么多人吗？还有一个房间里面有那么多人，却只有两张床，那谁睡床上呢？林科员告诉

我们，在那狭小的空间也就像一个小社会一样，在那里面是可以睡得下8-9个人的，在舍房外

面的门上，都会有床铺安置的示意图。另外谁睡在床上，谁睡在地上，也不是他们自己可以

决定的，而是这边的教员根据他们每个人对整个舍房的贡献大小或是年纪、身体健康状况来

决定的。而且在平时他们是可以在厂房那边完成洗漱，然后再回到舍房，而在节假日里，就
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只能在舍房里面活动。然后就到了食堂，食堂里面有好几口大锅，在门口还会有一个展柜，

里面放着每天三顿的菜品。紧接着就到了厂房，在一楼里，看到有两个大教室一样的房间，

里面坐满了在押人员，然后有一位老师在上面讲课。给我的感觉，和初高中生上课一样。后

来看到了一个房间里面在做一对一的咨询，但和我们平常的咨询完全不一样，首先房间的设

施就和平常的咨询室不一样，那里面放着一张很大的桌子，咨询师正坐在桌子旁，而来访者

坐在桌子旁边，然后门窗都是打开的，给人的感觉不像是在做咨询，而像是高中班主任找学

生谈话一般。后来又到了台北监狱，林科员告诉我们，那条路叫做生死路，台北监狱外面有

一个地藏王，前面还点着香。一开始不知道，可当林科员告知我们，台北监狱里面是一个刑

场，和同学们一起战战兢兢的进去后，就能体会它的作用了。台北监狱里面是有一个小的法

庭和一个很大很黑暗也很压抑的刑场。林科员告诉我们，执行死刑的时候，是先在外面的法

庭宣判，然后直接就到刑场中行刑。在执行死刑前，会给死刑犯一顿饭，有烟、高粱酒和饭

菜，而每个人面对即将到来的死亡时刻，他们的应对方式也是不同的。然后由法医先给他们

注射麻醉剂，再进行枪决。但让我觉得比较不能接受的是，在执行死刑前没办法与家人再见

一面，家人只有在死刑执行完成后，才可以过来见到尸体，会让人觉得比较无情。最后我们

见到了很多在押人员做的一些手工艺品，有书法、染织、糕点等手工艺制作。听秘书说他们

也很努力的在改善里面在押人员的生活，努力的为他们进行修复式正义，但好像收效并没有

太好。从看守所出来后，心情还是比较沉重的，感觉就像压了一块大石头，没有了刚进刑场

时的害怕，没有了刚到看守所时的兴奋，好像在平静中还透露出一些压抑，只希望这个世界

里面的残酷黑暗可以少一点，光明可以多一些。 

其他：略 
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3.法院聽審 

 

 

學生心得： 

A：這次進入到台北地ㄤ法院聽審，走在前往刑事訴訟法庭的樓梯上，彷彿走在電視劇的場景，

好不切實際!此外，法院聽審一點也沒有想像中嚴肅，這可能和法官、律師、檢察官因為負責

眾多案件略顯疲憊，或是檢察官與律師發言要依著書記官的打字速度，加上電視劇並沒有拍

出這個部分，都是上演著雙方激烈的答辯，因此讓我想向法庭是十分嚴肅的地方，而現場雖

然有法警會戰崗，並且密切注意民眾是否使用手機，但是讓我感覺像是一般公家機關，並不

會特別拘謹。這次聽審的案件並不是重大案件，因此在較小的法庭開庭，座位區的規畫讓我

覺得有點狹隘，若是有民眾進出聽審，多少影響開庭的人員，讓我不太習慣。最後是此間法

院的法官多是女性，也讓我十分驚奇，聽說士林地院大多是男性，不知道是巧合，還是政府

機關落實性別平等，總而言之，經過這次聽審讓我覺得很有趣，以後應該會多利用空檔去法

院聽審，當作是一門休閒活動! 

B：這三起案子，分別都有不同的可看點。第一起案件讓我見識到法庭貼近人性的一面──檢
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察官並不是千方百計要告死被告，法官也不僅僅是冷冰冰地審理案件，這是我看到最溫暖的

一個案子。第二起案子，法官桌上堆得像是小山一樣的案件以及與之配合的檢察官那樣快速

念稿以求案子迅速審結的工作模式讓我大開眼界；但事後想想，他們這樣做也是無可厚非─

─那都不是甚麼太大的案子；不過該認真的時候，他們還是會火力全開。在這起案子的審理

中，我看見司法較為冷硬的一面：面對「頑劣」的被告，檢察官採取的不再是懷柔政策，而

是更為兇悍直接的做法，也不再一味以感化犯人為目的，見對方到最後仍無悔意，便由著他

去、交由後續法官審判了。第三起案子，我則看見了被告「圓滑」的一面。他順暢地說出自

己的補償計畫以求換取法官從輕量刑──沒有不對，但卻顯得太熟練了。法官也很謹慎，把

宣判的日子訂到了他第一期還款之後，已確定至少他第一期不會耍賴。在這個案件，我看見

了法院與被告之間鬥智的一面，十分有意思。在諮商室中，我們面對個案可以不用案在他的

對立面，便可以一直去同理、傾聽，但司法機構卻不然。他們還肩負著審理與達到公平正義

的責任，自然衡量的點以及做為就會和我們不同。這次的觀摩很有意思，發現了司法終比我

想像中柔軟的一面，也見識到了它為達目的而與諮商不同的部分。 

C：刑事和民事的法庭裡常常會聽不太懂他們在說什麼，還會感到非常疑惑，幸好刑事與民事

法庭裡面都有投影機設備，會把相關資訊投影出來，在場的所有人便能一清二楚開庭進度、

開庭相關資料、書記官的紀錄狀況等，但是書記官打字真的很辛苦，開庭時間會拉長也和紀

錄有很大的關係，常常法官須要重述一次前面的內容好讓書記官打入紀錄中，因為這樣所以

花費許多時間。透過實際的旁聽讓我了解開庭的運作模式、位置擺設、法院相關人員、刑事

庭與民事庭的差異，而且知道不能攜帶具有危險性的物品、開庭中不能使用手機等規定，還

對法院的一些人、事、物產生好奇，這真的是一個很好的學習經驗！雖然對一些專業用語一

知半解，但還是聽的津津有味，特別是刑事案件，不論是案情或是犯人與法官的對話方式都

讓我感到很刺激、新奇，很開心能有這個機會去法院聽審，去法律的世界一探究竟。 

D：一開始我認為這樣的功課非常麻煩，因為法庭只有在平日才開庭，所以必須要避開上課的

時間匆匆忙忙地趕下山，就擔心自己錯了開庭時間，但是到了台北地方法院，認真的聽了幾

個案件，我認為到法院聽審，是非常有意義的事，因為這樣的經驗，我才知道自己若是有關

心的案件是真的可以到場聽審的，這也是公民積極參與司法的一個方法，這樣近距離的接觸，

會使我更想深入了解更多的司法制度，真正力行公民正義。 

E：先從案件一講起，我覺得因為這個案情比較靠近午餐時間了，總有很歡樂的感覺，把我以

前都認為法院一定都是非常嚴肅的想像給推翻，因為在這個過程之中，有檢察官和被告律師

共同等待書記官的打字，以及小提醒哪邊有錯誤，另外在最後詢問被告A有沒有要補充時，反

而就不是讓辯護律師說明，被告A想要自己表態，當時法官還小尷尬，詢問到：「你要自己說

嗎？」然後就僵著臉笑了笑，也邀請它開始。也因為他說法比較直白就讓法官還要聽完之後，

去跟書記官講述要怎麼進行撰寫，就很有趣。甚至在最後檢察官直接向被告B說，那你現在知

道自己的章要保管好，並且要為行為負責了嗎？就讓我覺得不是很疏遠的狀態，更是一種機

會教育，也了解到身為檢察官的為難，雖然能明白其本意並非貪汙、盜領健保費，但還是得

要起訴，甚至有邀請法官減量判刑。最後就是對案件辦理過程中去感受到事件的複雜，系統

間的牽連，人情的影響等等，才導致這局面。另外在家庭暴力的部分，因為是家人之間口語
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的傷害，但在這個過程中其實姐姐是想要讓弟弟有受到教訓的意圖，也在最後辦理的過程，

姐姐就期望弟弟能夠認罪，但其實一開始開庭時，弟弟就已經表達自己的錯誤也願意負責。

而法官和檢察官也都在詢問姐姐對於刑責的看法，想瞭解若以最輕量刑來裁定，有沒有什麼

意見。但姐姐就不斷卡在自己的情緒，反覆地去表達我自己不能理解、不清楚，更只看重要

弟弟承認也願意負責，更期望法官能夠幫助自己，讓家人一起為母親努力，也讓法官只能很

尷尬地去說都是家人，媽媽是大家的，這種很奇怪的狀態。就會讓我覺得比起法院刑法的審

判，透過修復式正義更會貼近他們的需求，去瞭解每個家人在這種狀態的想法與感受，才能

夠真正凝聚家人之間的情感，也去修復這種衝突，更會讓彼此願意也真心去作出行動。感覺

還蠻可惜的，也瞭解到修復式正義的重要性。 

其他：略 
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三、修復式正義（工作坊）研習 

    本課程結合心理輔導系1081中程計劃之「修復式正義工作坊（初階）」訓練，於108年12

月7-8日兩日辦理。由社團法人中華修復協會（Chinese Restorative Justice Association, CRJA）

的修復式正義訓練師（群）前來授課，辦理修復式正義核心知識訓練之認證，本「犯罪預防

與矯治」課程選課學生65名，除特殊家庭及不可抗拒因素下（另4位師培學生已完成訓練，准

予免出席），幾乎悉數參加。部分學生業已參加前期初階訓練，共計本次工作坊取得初階證

書46名；進階證書19名。選課學生在本課程選讀期間取得相關修復證書，增加學生就業力的

專業能力指標（附證書範例，下圖左），作為未來繼續取得進階的核心技能證書（附證書範

例，下圖右）及下一階段學習的基礎。參與學生踴躍與熱情的學習，照片如下圖： 
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（一）執行成果如下： 

 

2019.12.7-8 修復式正義工作坊(初/進階)滿意度調查表統計 
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8. 其他建議與回饋 
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1 老師教學生動風趣，使我們都很有精神。 

2 希望可以有更長的休息時間，演練方面可以有更多機會，可是就是時間有點不足，希望以後

可以獲得更多的機會去參與。 

3 時間太早了。 

4 老師幽默風趣，感覺被鈴鐺制約。 

5 很喜歡整個課程過程；做中學，學中做。 

6 演練時間再多一些。 

7 老師們都很厲害，學習到很多有關修復式正義的事情。 

8 老師講的一些真實案例配合理論非常生動形象，可以幫助我更好的理解修復式司法操作的流

程和架構。 

9 謝謝老師們的專業講課，概念清晰，節奏舒服，能讓同學們一直專注投入聽課。 

10 實作方面希望可以請老師示範給大家觀摩。 

11 很感謝導師們的努力授課與教導，透過演練真的學習到很多，也透過這次的機會學習到修復

式正義，真的很感謝，我覺得演練真的很讓人理解這個「修復式正義」本身的運作，雖然大

家都還是新手，可能不太理解，但演練真的可以學習到，比聽課學習到的更多，因此辛苦老

師們的教導了！ 

12 午餐時間太趕了，這次沒有上到瑞典老師的課有點可惜。 

13 每位老師上課的內容都很豐富，雖然理論的部分比較枯燥乏味，但理論是實際操作的基礎，

能讓我們接下去的演練更快速的進入狀態。老師的講課方式也非常的風趣。 

14 第一次學習修復式正義，實際練習起來真的相當不容易呢！但覺得他好像真的能夠幫助到社

會大眾 尤其是現在這種處於火爆又衝動的社會！ 

15 課程有點趕，雖然一開始不是很願意參加，但參加的過程中了解到許多關於 RJ 的知識，我覺

得可以利用在許多地方。演練的部分也很有趣，透過扮演和多方討論以及分享，都有助於每

個人去了解每個在團體裡的成員會帶何種心情參與會議，也可以在以後作為促進者時有更多

的多方同理或是多方的想法，才不會以至於讓成員感受不佳。最後謝謝每位上課的老師，過

程中都很有趣，老師們很和善！ 

16 這次學習到很多有關修復式正義的核心概念，也是一個難忘的經驗，雖然上來山上冷的要死

又下雨，不過真的是受益良多，也辛苦幫我們上課的老師們，也謝謝祥美老師給我們這樣一

個機會，讓我們學到更多有關犯罪心理相關領域的相關知識。 

17 1.兩天上課節奏有點緊湊，有時候感覺老師還沒有講完。 

2.演練的時間不夠，三次的演練都沒有完整演練完流程，有點可惜，如果透過演練讓我們更熟

悉流程的完整性會對於流程更加理解。 

18 由于理论内容很多，第一次课听了以后逻辑很混乱，所以第一次操作过程中有很多疑惑，希

望以后可以在讲述前面各种过程的时候慢一些，再详细一些，能梳理出更详细的逻辑脉络，

这样就可以好好利用每一次演练操作。 

19 想要了解修复式正义在其它情境下的具体应用。觉得时间足够的话，老师们可以寻找学生，

当场示范修复式正义的过程，体验在这一过程中，促进者说话的方式方法。 

20 老師在課程的安排上很棒，我覺得在演練的過程中學到很多，總感覺兩天的時間太短了，想
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要學習更多！希望協會之後可以開更加進階班的課程，想要了解更多！ 

21 我覺得案例可以換一下，而且演練的組員多點，可以有雙促，或是兩位支持者等等的不同變

化。很謝謝老師們這兩天的上課，收穫滿滿，謝謝。 

22 演練能夠有更多時間去發揮，每組可以有專業的人員及時回應以及後續的檢討。 

23 工作坊開始的時間建議可以晚 1 小時，把時間延後，不然到了中午以後就會開始想睡覺了。 

24 老師教導的不錯，對於一般的基礎概念都有了解，目前是有興趣，之後應該會抽空進修。 

25 謝謝四位老師！老師的授課知識點滿滿！唯一不足的就是時間有點小趕！ 

26 經過兩天的教學，我認為修復式正義是一個不簡單的學問，覺得有點可惜只用將近一天半的

時間學習，感覺應該還有很多很多是我們可以學習到的。畢竟我們是透過一些說明然後就操

作演練，可能對於演練上會有一些距離。但我覺得真的收穫很多，參加後覺得很值得。 

27 我認為這次的工作坊讓我從原本對修復式正義可能只有片面的了解到真的體驗整個修復式正

義的執行，可以更全面的認識修復式正義，經過演練跟老師們的案例講解，有了更深刻的學

習。這兩天雖然很緊湊，但是真的獲益良多，很值得！ 

28 課程內容紮實，但時間有點不夠多，課程進度較為匆忙。實際扮演促進者是很好的一次學習，

對於修復式司法更有信心，也對修復式司法的效果有感。 

29 透過實際演練讓我更清楚會議流程和如何使用更具體的問句讓溝通更透明化。很喜歡蔣老師

的上課方式，非常深動有趣的帶出倫理議題該注意的部分，雖然很累但還是有吸收很多知識。

感謝所有老師的付出，辛苦了。 

30 因為我上次是上初階的，那時候感覺訓練很扎實也很有趣，但這次在報名進階時，原本期待

可以聽到更深的工作模式或是實務演練案例，但不知是課程安排的問題還是其他原因，大多

數時間都是跟初階一起上課，講的內容有些上次就聽過了，所以覺得有點失望！但還是謝謝

老師們的用心教導，尤其要謝謝祥美老師這麼認真積極的開辦工作坊，讓我能在離開文大前

對於修復式正義有多一點的認識！ 

31 這是我第一次參與工作坊，理論課時有時候認真有時候想睡覺，但是我非常喜歡演練的時候，

能夠讓我們進入角色，體會角色的心情，輪流扮演角色也能夠當促進者，學校到如何成為一

位促進者的同時也體會相對人及行為人的心情感受，雖然在假日還要上山有點厭世，但是結

束後的收穫是滿滿的，是一種特別的經驗！ 

32 覺得實際演練是很獲益良多的部分，不過可惜沒當到促進者，所以對於會議的談話過程還是

有些陌生。藉由各個角色的心得分享也更加清楚每個不同立場的人的感受與想法，同時幫助

我看見更多的觀點。 

33 第一次接触修复式正义，对概念以及操作有所了解，但是还不是很熟悉，比较生疏，实践的

时候也会感到紧张！需要多加练习！我觉得虽然我以后不会去司法部门，但是，我觉得这个

可以帮助我以后进学校，处理学生之间的矛盾！ 

34 希望能看見老師現場模擬演練一個案例或是有模擬的影片可以觀看，讓我們對整個流程進行

更有概念。在同學演練過後，希望巡堂老師可以即時給與現場同學一些回饋。 

35 這次參加進階，但感覺蠻常跟初階的一起上課，所以不太確定我們的差別，不過因為之前有

上過初階的關係，所以能夠更深入的了解修復式正義的內涵及如何運用。自己對這塊也是蠻

有興趣的，也期望未來如果有機會的話，可以去協會裡面實習。 
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36 很感謝能有這樣一次機會再次接觸到修復式正義；特別喜歡蔣老師清楚有力而且幽默的演講

方式，同時我也對柴老師在第一天和我們談到的關於正義的一些哲學概念很有興趣。聽講的

同時，我也會對這份工作有些好奇跟嚮往，不知道哪裡能夠找到相關資訊呢？ 

37 這次的工作坊真的有讓我對於修復式正義有很大的了解，並且會想要更了解一些，也很期望

以後台灣的司法可以真正的納入修復式正義，並達到一定的效果，不然其實現今的犯人超收

狀況是嚴重的，再犯率也是高的，期望藉由修復式正義可以改善許多。 

38 雖然這樣的天氣上山真的很痛苦但兩天的工作坊讓我對修復式正義有初步了解，辛苦老師們

準備的課程，在實作上大家都相當投入也很進入狀況是很有趣的經驗。 

39 期望下次能夠讓同學自主參加，畢竟不是每個人假日都能夠空出兩天的時間留在學校，另外

很喜歡這次的工作坊，在演練的過程，或是聽同學的分享，都讓我收穫到不少知識，老師們

的教學也很認真生動，覺得這兩天是個很棒的體驗。 

40 老師的講課方式有趣，去角的部分很不錯，可以讓我們進入角色後，去角後就不會带着情緒

回家。修復也能讓我們用在生活當中處理人際關係。 

41 演練過程中，使我更能體會修復式正義，角色的替換也讓我可以了解不同角度的感受與看法，

未來在實務操作上也可以更具同理。整個工作坊實務大於理論，這樣的上課方式讓我真的有

學到東西，不會一直上理論導致我聽不進去，各個老師上課生動分享許多案例，讓我更了解

修復式正義。 

42 初次了解修復式正義，老師講解的都很詳細，也都盡全力的去說明解決大家的疑惑，並且給

我們時間操作演練，真的讓我覺得是一個很好學習，讓我也有感覺想要加入修復式正義這塊，

感謝老師辦的工作坊，雖然花了整整兩天時間在這裡，但是還是覺得很值得，謝謝老師，最

大的收穫莫過於在操作時我能理解到每個角色的職務內容，以及如何去扮演好自己所選到的

職務，跟個別晤談有很大的不同，真的很棒！ 

43 我覺得修復式正義是個很有效能的助人工作，在馬來西亞其實真的不太盛行，我本身是來到

台灣，透過老師的介紹才認識的。我覺得這是個可以帶回馬來西亞發展的知識，可以推廣，

並且實行。畢竟有好的效益的事物是需要被廣傳的。能夠讓雙方擁有互相對話的平台，甚至

能夠了解每一位的感受，真的對事情的癒後有很好的幫助。 

44 我覺得修復式正義在防止再犯罪好像蠻有效用，可惜香港還沒有很流行，想把這個在香港流

行開。 

45 上課時間建議六日選一天，分兩週上課，較不疲倦。或地點可以改為山下。 

46 老師都非常用心，感覺老師很努力教導，辛苦老師們了，也讓我學習到在人與人之間的衝突

中還能有修復式正義這樣的對話空間，我想現代人在解決衝突上就是缺少談話吧，去談論這

個過程中雙方的感受、想法、事情經過原來是這麼重要的事，感謝老師們讓我學習到了！！ 

雖然我沒有考及格（55 分）但是我有學習到修復式正義到精神，也很認真聽課，所以希望能

夠拿到證照啊啊啊⋯⋯⋯很珍惜這次的經驗～ 

47 1、認真覺得這項技能應廣為推廣，對每個助人工作者都一樣。因為除了在校園等環境運用，

也可以在工作環境中，甚至在家庭裡去推動。 

2、進階課程更多提到多人衝突的實例，覺得收穫良多，也對核心知識與技能的運用更為瞭解。

希望之後可以透過不同的實例（不同的環境，如校園，空軍）學習更多。也希望老師可以在
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每次實際操作演練後說說當時怎麼處理那些案例，覺得收穫會更多 

48 這一次是上進階課程，有別於初階是我們對修復式正義已有了解，但是未深入的理解其核心

知識和技能，藉由上進階班讓我更學習到為何會有這樣架構，和因應方式，整體是有收穫的，

也非常謝謝老師藉由經驗來回答我們或是在演練中直接示範和說明。 

49 情境演練中的促進者遠比想像中的要難，不僅要注意諸多細節，還要環顧在場所有的人，是

個不亞於諮商的疲憊與費神的角色，而透過多次的演練，讓我更了解整個運作流程，比起理

論，我更喜歡演練。 

50 我希望演練時間跟討論的時間可以再長一點，另外希望第一次演練初訪跟會議前可以有老師

或老師引導同學先做示範，因為只是聽上課講師說跟實際演練是有落差的。另外謝謝老師舉

辦這個工作坊，學到蠻多東西的。 

51 老師們講的很清晰易懂，案例的分享以及實際演練讓我們能把理論和實務更進一步的做連結。 

52 修復程序的演練很有趣，我就差沒當過支持者而已，感覺有點可惜。這次工作坊我覺得提供

了另一個角度去看待當事人，也能了解到事件也是可能影響到關係人(之前只是知道但不會深

入了解他們感受想法等等)。同學討論、分享心得的時候也能檢視自己的心態、角色跟一些可

以表現得更好的地方。總體工作坊的課程讓我有許多正向感受與想法，不過長時間的坐著上

課有點不舒服(雖然還算可以忍耐)。 

53 很謝謝祥美老師為我們開這項課程，讓我在係上的專業工作找到了一絲可能嘗試的機會，而

且測驗成果是有過關的，不然我都覺得自己很難在係上的課找到成就感並有能力繼續深入成

為工作者。也很謝謝每一位老師的用心教學，老師們對我們專注力的掌握很精確，大腦快要

登出的時候就放我們下課。我覺得祥美老師在第一天的知識內涵課程講得略快，資訊量太大，

我上了兩次才比較能夠組織整理，很多重要的筆記也來不及整理吸收。第二天的 ppt 有重點

整理跟大標讓我更容易理解。圖文講解更容易專注。 

54 在修復式正義的進行過程有很大的了解和認識，同時在演練時可以體驗不同的角色很有趣。

在時間上的分配上有點不太平均，但大致上的課程內容都還可以吸收，只是在演練的時候在

角色的帶入和背景不太好理解。蔣老師的聲音很好聽。 

55 很感謝老師們對我們認真的教導，再次參與 RJ 的工作坊，發現跟以往的進行方式也不太一樣，

這並非是一個一成不變的工作坊，而是會隨著時間改變，是一個很棒的學習地方。 

我會比較希望促進者都由有經驗的人來進行，不是鄙視初階的同學，主要是由有經驗的帶領

著，剛好可以給初階的人做一個小小的示範，也不至於讓初階的同學亂了手腳。另外劇本也

可以多描述一點，臨場發揮會讓人很焦慮。 

56 各位老師都辛苦了，雖然早上 6點半上山很累，可是授予的內容，其中的豐富及有趣度，完

全不會讓我想打瞌睡，一想到外面的人要花台幣五千上課，就更不敢偷懶打盹。演戲有趣、

討論也有趣、聽課也很有趣，李老師蔣老師柴老師都超可愛的 www 台上同學在分享，底下老

師在偷笑，我都有看到哦 www 然後覺得加害者雖然可惡，可是真正上場時就覺得有點可憐，

特別是我抽到錢文章行為人，感觸有點深，被全部人釣著打的感覺，我想有點難忘。 

57 課程內容豐富，時間操作使我對內容有深刻的記憶與體會，很喜歡操作後討論分享的模式，

若有進階會想參加，每位老師各有風格，能感受到各位老師的用心！ 

但希望老師不要用課程成績壓力強迫參加，甚至說沒拿證書就重修，這樣的教育方式實在過
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時，希望老師評分標準還是能夠依照課程網上的成績比重，參考其他課程報告與表現；工作

坊內容相當精彩，同學口耳相傳自然會熱情參與。 

58 在工作坊的過程中，我曾有擔任促進者的機會，但是在實際操作的過程中，遇到比較大的困

難是，究竟促進者是可以做到哪個地步的，感到困惑。促進者在整個會議中與相對人、行為

人的談話的確能讓我們有發揮的空間，但是到底是可以問到哪個程度，同理、重述原本是說

盡量不使用，但後來說是可以。希望可以再更準確一點，因為兩天課程下來，主要讓我對這

個部分有所疑惑。此外，也希望能對於會議中的突發事件，有更多的舉例與實務分享。 

很開心能夠參加此次初階的修復式會議工作坊，四位老師的出席也讓我們除了有豐富的學

習，還有感覺對我們以及對修復式正義的重視，謝謝老師們，辛苦了！ 

59 心得： 

這兩天對於修復式正義有很多的了解，對於修復會議也有更深的認識，第一天在演練首訪時，

被分配促進者，一開始很緊張，也很不確定做得是否正確，因此整體下來很緊張，也很心虛，

尤其是與我搭檔的同學是上進階的同學，感覺就更擔心犯錯，在過程中還因為不確定而越唸

越小聲，被對方說聽不見。 

在第二天嘗試扮演促進者後，對於整個流程比第一天來得再更熟悉一些，雖然第一天是由進

階班的同學擔任，有一個範本可以做模仿學習，但是實際操作還是有所不同，在扮演完其他

角色也比較能夠體會那個位置的角色會有怎麼樣的心情與感受，尤其是在與其他一樣扮演同

樣角色的同學一起分享，能夠更加的知道有什麼樣的感受，也發現每一組會因為不同角色的

反應與回饋，而結構也不太一樣或相似。 

建議： 

因為沒有課本，做筆記有點困難，希望如果沒有課本可以提供下課之後也可以看的 ppt，其他

都很好。 

 

（二）檢討與改善 

1.訓練手冊 

由於中華修復促進協會訓練手冊用罄，未及刊印，所以本次以初階身份參與的選課同學無法

使用學習手冊，需要大量抄寫上課簡報，造成不便，未來將先行協調聯繫，以供學生完整學

習。 

2.初階與進階課程分別授課的釐清 

本次修復式正義工作坊係配合1081中程計畫實施，課程並無另項經費可以支援此教學計畫，

故考量到學生的學習以及資源有限的情況下，合併初進階課程，大堂課及分組演練合併進行，

分階課程分別授課，使得有限資源極大化。未來如果能有相關資源配合，應分階上課較為適

宜。 
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陸、結論 

    本課程設計之特色分理論架構、實務技巧與應用、機構參訪等三面向協助學生從領域知

識的了解、操作與場域認識進行學習，具體執行架構依各面向進行前述相關專業學習。學習

成果歸納如下： 

一、理論架構：延續「犯罪心理學」相關主題探討，本學期側重與實務相關連的主題探究：

如家庭暴力與性侵害防治、毒品與藥物防治、恐怖主義犯罪等主題的學習，相關內容讓學生

在犯罪預防工作的準備上，奠定良好的基礎。 

二、實務工作演練：有關TIPVDA問卷的訪談與評估，讓學生從模擬經驗中對於心理輔導實務

的反思，拉近學習的距離；修復式正義工作坊的參與，學生能夠紮實的進行12小時的學習，

延伸了課堂以外的學習時間與付出，難能可貴，除了做好專業學習的預備，對於不想從事專

人專業職涯的學生，也能有助於衝突事件的因應與處理技巧的學習，普遍學習滿意度良好，

未來可以持續辦理相關訓練，強化本課程在創新教學的學習與課程設計。 

三、機構參訪：本期規劃法務部調查局、臺北看守所以及法院聽審等三個機構的實務參訪活

動，這對有志於專業發展生涯的學生是很棒的學習領域，可以直接了解實務現場，是很棒的

職涯活動，也感謝職涯發展組，提供職涯參訪活動的資源與經費，讓本課程設計能夠順利，

也節省學生的經費支出。調查局的參訪活動，非常感謝調查局的友善接待，提供餐盒、紀念

品、相關解說，讓所有的學生滿載而歸，法院聽審經驗更開啟了學生的心智，對於司法經驗

有具體的學習經驗。這三個機構參訪行程學生普遍滿意度高，未來可以持續辦理相關訓練，

強化本課程在創新教學的學習與課程設計。 

    綜整而言，透過本課程規劃與設計，讓本1081學期「犯罪預防與矯治」課程豐富、活潑，

更能夠促進學生在課程知、情、意多向度的學習；執行中，也經由學生幹部的協助與幫忙，

從暑假間開始聯繫機構參訪到執行，學生幹部從中也領略多向度的學習和體驗。 

 

柒、執行計畫活動照片 

略 

 

捌、附件 

略 

備註： 

1. 本報告書大綱得視需要自行增列項目。 

2. 成果報告書須另以光碟儲存，並另附加執行計畫活動照片電子檔(照片原始檔)。 


